



## XX CAMPAÑA DE TRAUMA CON CIRUGIA EN TURKANA. AÑO 2024

Del 27 de Enero al 11 de Febrero de 2024, casi 40 voluntarios de la ONG Cirugía en Turkana nos desplazamos a la región de Turkana (norte de Kenia) para llevar a cabo la XX campaña quirúrgica sobre el terreno. Como siempre, nos dividimos en 2 grandes equipos. Un equipo realiza su ejercicio en el hospital junto al campo de refugiados de Kakuma. El otro, más grande, lo hace en el County Referral Hospital de Lodwar, la capital de Turkana. Es en este último en el que la pequeña sección de Trauma, compuesta por 3 adjuntos y una residente procedentes de los hospitales Príncipe de Asturias y Doce de Octubre de Madrid, realiza su labor.

Cirugía en Turkana es una ONG destinada a proveer asistencia quirúrgica en la desfavorecida y aislada región de Turkana. Todos los años, nos desplazamos a la región cirujanos generales, ginecólogos, anestesistas, traumatólogos, cirujanos maxilofaciales, estudiantes, un radiólogo y una microbióloga además del staff encargado de la comunicación y logística.

Esta era la 7<sup>a</sup> campaña en la que he tenido el gusto de participar. Como todos los años, nos hemos encontrado con casos de muy elevada complejidad y difícil manejo. Ejemplos de estos son varias pseudoartrosis de antebrazo (entre ellas una provocada por la mordedura de un cocodrilo), una luxación inferior crónica de cadera (de 3 meses de evolución, que requirió reducción abierta), varias osteomielitis crónicas a las que se les realizó desbridamiento, secuestrectomía y antibioterapia local y sistémica según cultivos, varias heridas por arma de fuego (producidas por conflictos entre las distintas tribus de la zona), así como numerosas fracturas de fémur, extirpaciones tumorales, amputaciones y deformidades congénitas.

Como siempre, las jornadas de trabajo han sido agotadoras, abandonando el hospital todos los días más tarde de las 8 de la noche, pero también satisfactorias y estimulantes. El ambiente entre los componentes del grupo y especialmente con el staff local ha sido inmejorable lo que hacía más llevadero el duro trabajo.

El fin de semana pudimos descansar un día y visitar la misión española en Nariokotome que siempre nos acoge con los brazos abiertos y con un ambiente estupendo.



En total hemos atendido en consultas a 1076 pacientes y hemos realizado 392 intervenciones, de las cuales 39 han sido de trauma, 560 pruebas radiológicas y más de 80 muestras de laboratorio microbiológico procesadas.

Hemos realizado numerosos estudios en los que llevamos tiempo trabajando como son el de resistencias microbianas, micetoma, desnutrición etc con ayuda de los estudiantes.

Por todo el trabajo realizado, el reencuentro con los amigos trabajadores del hospital, y nuestra pequeña aportación a mejorar la salud de los Turkana, que de otra manera no tendrían acceso al tratamiento quirúrgico de sus dolencias, hemos regresado satisfechos, orgullosos y siempre nostálgicos de una región y un pueblo que nos enseña tanto a nivel personal y nos ensalza el espíritu año tras año.

MUCHAS GRACIAS

RAUL GARCIA RODRIGUEZ



